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《“一国两制”在香港特别行政区的
实践》白皮书对“一国两制”在香港实践
中遇到的新情况、新问题及一些认识误
区作出了正面回应。近期，香港有些声
音对白皮书中“坚持以爱国者为主体的

‘港人治港’”的表述提出了质疑，认为
香港基本法里没有这样的明文规定。
为此，《经济日报》记者专访了全国港澳
研究会理事、中国社科院法学所副所长
莫纪宏。

记者：《“一国两制”在香港特别行

政区的实践》白皮书中特别强调“坚持

以爱国者为主体的‘港人治港’”，为何

对该条款专门作出说明？“爱国者治港”

表述的法理依据是什么？

莫纪宏：许多国家的宪法和法律都
要求国家机构负责人和公务人员必须
是本国公民。我国现行宪法从第 52 条
到第 55 条详细规定了中国公民的各项
基本义务，其中，“爱国”是一项最基本
的宪法义务。宪法第 54 条规定：中华
人民共和国公民有维护祖国的安全、荣
誉和利益的义务，不得有危害祖国的安
全、荣誉和利益的行为。根据香港基本
法规定，香港特别行政区行政长官、行
政会议成员及主要政府官员，由香港永
久性居民中的中国公民担任。强调“港
人治港”要以“爱国者为主体”，这是主
权国家对本国公民的最低道德要求。

爱国者治港的法理依据就是依据
一国宪法在公民个人与主权国家之间
建立起来的政治和法律联系。主权国
家对本国公民的基本权利承担法律保

障义务，与此相应，公民必须向国籍国
履行忠诚的法律义务，包括热爱祖国、
遵守宪法和法律、服兵役和纳税等基本
法律义务。公民如果只享有权利，不履
行义务，那么主权国家就无法有效存
在，公民的爱国义务可以说是主权国家
的基本构成要件。

1997 年香港回归，为保证香港回归
后社会、经济的继续繁荣，基于“一国两
制”原则，我国通过全国人大制定香港
基本法的形式，赋予了香港特别行政区
政府高度的自治权，并且也规定香港居
民依据基本法享有的权利。但这并不意
味着香港基本法可以代替中华人民共
和国宪法在香港特别行政区的最高法
律地位。香港居民，特别是香港居民中
的中国籍居民，首先要通过宪法与中华
人民共和国发生政治和法律上的联系，
可依据现行宪法的规定，享有基本权
利，同时必须履行宪法所规定的公民的
基本义务。因此，“爱国”是具有中国籍
的香港居民首要的宪法义务。由于香港
是中国不可分割的组成部分，因此，“爱
国”义务必然包含了“爱港”义务。

对于国家机关公职人员来说，除
了承担“爱国”义务之外，还应当比
普通公民遵循更加严格的程序来履行
自身的宪法义务。这是宪法和法律对
公职人员的特殊要求，任何一个主权
国家的宪法和法律都会作出此类明确
规 定 ， 包 括 任 职 前 、 任 职 中 的 “ 爱
国 ” 宣 誓 制 度 和 履 职 承 诺 制 度 ， 等
等。这些制度都是为了保证让素质更

高的人来担任公职，更加有效地履行
国家公共管理职能，更好地为全体国
民服务，维护国家的繁荣和稳定。

记者：香港特区行政长官梁振英日

前向全国人大提交的政改报告中，认为

“社会大众普遍认同行政长官人选须

‘爱国爱港’”。这是否意味着，经过较

长一段时间的探讨，香港社会已经就该

项表述形成主流民意？

莫纪宏：梁振英行政长官提交的报
告是有理有据的。梁振英行政长官向
全国人大常委会提交的报告具有广泛
的民意基础，基本上反映香港各界的意
见和看法。2013 年 12 月 4 日至 2014
年 5 月 3 日，香港特别行政区政府就
2017 年行政长官和 2016 年立法会产生
办法开展了为期 5 个月的公众咨询，咨
询期间，特区政府共收到约 124700 份
来 自 不 同 团 体 和 个 别 人 士 的 书 面 意
见。在归纳总结社会各界意见的基础
上，行政长官向全国人大常委会提出了
正式报告，并期待全国人大常委会将依
法作出有关决定。

记者：白皮书中提出“中央对香港

具有全面管治权”，这一提法是否超出

了香港基本法的相关表述？

莫纪宏：全面管治权没有超出香港
基本法。因为根据基本法的规定，香港
特别行政区的高度自治权来自于全国
人大的授权，故香港特别行政区依据基
本法享有的高度自治权是完全“从属”
于全国人大的“授权”的，没有授权，就
没有自治权，故香港特别行政区没有像

有些联邦制国家州所拥有的“剩余权
力”，只能在授权范围内实现自治。由
于中央与香港的关系是授权和被授权
的关系，授权者当然可以全面管治被授
权者的“被授权行为”。

白皮书提出的全面管治权与基本
法所规定的中央政府的权力没有任何
不一致，更不是一个新创造的说法，
只不过是用法律的语言对基本法所规
定的中央对香港特别行政区的权力的
一种综合和概括，也是中央政府通过
这种特殊的方式表明的一种态度、立
场、认识和看法。首先，所谓全面管
治权是主权意义上的，主权是不可动摇
的，包括国防、外交，是全面管治权的
基础。第二，香港特别行政区的基本制
度是通过全国人大的立法来规定的，香
港基本法的制定权和修改权都掌握在中
央，管治应该有更广义的内涵，不仅限
于国防、外交，它是国家治理的一个综
合体现，是国家统治权的完整表述，
这里既包括立法权、行政权，也包括
司法权，只要是国家权力，它都包含
在全面管治权里面。立法权方面，基
本法的制定、修改都是由全国人大来
行使。行政权方面，行政长官是由中
央政府来任命的。司法权方面，如果
香港特别行政区法院在审理案件时需
要对基本法关于中央人民政府管理的
事务或中央和香港特别行政区关系的
条款进行解释，应由香港特别行政区
终审法院提请全国人民代表大会常务
委员会对有关条款作出解释。

坚持以爱国者为主体的“港人治港”
——访全国港澳研究会理事、中国社科院法学所副所长莫纪宏

本报记者 周 剑

上世纪 90 年代末，欢乐传媒从
制作第一部综艺节目欢乐总动员开始
在传媒领域成长。当时，中国大陆传
媒业市场化刚刚起步，老百姓的节目
选择意识还只是初具雏形，第一批走
传媒市场化发展之路的圈内人士也大
部分停留在做电视剧阶段，没有人知
道综艺节目到底该怎么做。

同宗同祖、同文同种，再加上当
时台湾的综艺节目制作正值黄金期，
于是，董朝晖带领他的团队赴台湾取
经，并且一待就是半年。董朝晖回忆
说，“我们当时走访了台湾的中视、
华视，直接到人家的演播室里去看，
发现原来节目可以这样录、主题竟然
能这样做。”

从台湾回到北京，董朝晖挖来了

华视 13 个做综艺的工作人员，成立
了从制作总监到总导演都是台湾人的
欢乐总动员制作团队。此后，欢乐总
动员在全国数百家电视台周末黄金档
热播、持续 9 年推出的成功，证明了
董朝晖当初决定赴台取经的正确性，
也为欢乐传媒在业内奠定了开疆破土
的基础。

10 多年过去了，经过快速成长
期的大陆传媒行业已发生翻天覆地的
变化，观众对综艺节目的要求也越来
越高。提起赴台取经的往事，董朝晖
这样说，台湾的传媒业市场小，综艺
理念多是从日本引进的。我们最初的
节目制作受台湾影响很大，但随着大
陆传媒行业的日趋成熟，这个广大的
市场需要我们变化节目制作模式和理

念。观众现在更青睐大型综艺节目，
我们不能停留在最初的浅层次娱乐形
式上，要有更高的追求。

董朝晖举了个例子：“当初欢乐
总动员的制作成本是 25 万元，而我
们现在笑傲江湖的制作成本是 9000
万元。这些年反倒是台湾的电视人开
始羡慕大陆可以用这样的大手笔来做
一档节目。”

“市场容量决定制作模式，笑傲
江湖栏目在经过两年的精心策划后，
2013 年栏目组派出 10 多个团队，遍
及全国 30 多个城市，通过各种渠道
寻找合适的参加人选。为了让节目更
加精良，栏目组的编导们根据每个选
手的个人特点，在已有创意上进行二
度创作与包装。”董朝晖介绍说。

董朝晖——

潜 心 做 好 欢 乐 产 业
本报记者 廉 丹

说到欢乐传媒有限公司，可能

很多人不知道，但提起刚刚在东方

卫视热播的喜剧类选秀节目《笑傲

江湖》，很多人会会心地点头。这档

综艺节目是欢乐传媒经过3年精心

准备重磅推出的，播出后不仅收视

率强势飘红，而且在网络上获得极

高点击率。

欢乐传媒成立10多年，恰恰是

中国内地传媒业高速发展的 10多

年。从电视综艺节目、电视剧到电

影，欢乐传媒在这个领域孜孜耕耘，

而亲历行业高速成长期的欢乐传媒

董事长董朝晖也在潜心经营他的

“欢乐产业”过程中收获良多。

20 年前，董朝晖曾经在香港生
活过一段时间，对香港有着深入的
了解。在欢乐传媒拍摄的影片中常
常 看 到 香 港 导 演 、演 员 、制 作 人 的
身 影 。与 王 晶 导 演 两 度 合 作 拍 摄

《大 内 密 探 灵 灵 狗》、《无 价 之 宝》，
古天乐、张柏芝、舒淇、余文乐等众
多香港演员倾情参演多部影片。

随着中国大陆传媒市场的快速发
展，大陆、台湾和香港三地的行业互动
与融合越来越紧密。一档节目、一部电
影的成功推出，往往是资源整合、优势

集中的结果。对此，董朝晖表示，香港在
演员的规划培养方面有着成熟的运作
模式，美工、造型、摄影等方面香港和台
湾都有很精良的班底。未来，中国大陆
传媒市场还有很大发展空间，资源整合
式的发展已经成为未来的方向。

谈到现在香港、台湾传媒业人士
北上发展，甚至把整个工作室搬到北
京，董朝晖表示，未来这个市场将是主
市场。这个市场的观众肯定要求看到
更多与他们的文化更贴近、更接近的
电影和节目。两岸三地的所有导演、演

员、制作人，创作时都要充分考虑这个
市场观众的需求。港台业者到北京发
展，应首先考虑如何融入这里的文化。

做传媒也要做好产品研发，无论
是综艺节目、电视剧还是电影，好的创
意点才是这个产业的核心，才能抓住
市场需求。这是董朝晖 10 多年沉浮传
媒业的感悟。“在日趋成熟的市场环境
下，创新要从形式到本质，两岸三地的
传媒业者要不断做出更多与观众产生
共鸣的产品，才能始终领先于市场。”
董朝晖说。

10 年 ，从 25 万 到 9000 万10 年 ，从 25 万 到 9000 万

合 作 ，从 取 经 到 整 合

本报记者 翟天雪摄本报记者 翟天雪摄

7 月 28 日 ，

几对夫妻在澳门

美高梅酒店内拍

婚纱照。当日，

澳门美高梅酒店

举办“天幕下之

恋 人 ”活 动 ，为

10 对 逾 65 岁 的

夫妇在酒店内拍

婚纱照。

（新华社发）

青岛大港ECFA货物通关提速青岛大港ECFA货物通关提速

本报讯 记者刘成、通讯员闵雪莲报道：日前，山东烟台
胜地汽车零部件制造有限公司向青岛大港海关申报进口 23
台台湾原产 CNC 立式车床，价值 135.26 万美元。仅用时 6 分
钟，该票货物顺利通关，企业凭 ECFA 原产地证书享受税款
减让 48.77 万元。这是海关总署新开发的两岸海关电子信息
交换系统 7 月 1 日正式上线以来，该关验放的第二十三票
ECFA 货物，ECFA 货物通关速度比系统上线前提高约 20%。

今年是《海峡两岸经济合作框架协议》（ECFA）实施的第
四年，青岛大港海关采取多项措施，保障 ECFA 商品通关顺
畅。他们会同山东省贸促会、青岛市贸促会大港海关举行政
策宣讲会，介绍电子信息交换系统功能、ECFA 货物通关便利
措施等，现场解答企业问题；设立 ECFA 货物专用报关窗口，
优先接受 ECFA 货物申报；对于鲜活、易腐商品实行提前报
关和 24 小时预约报关，及时验放货物；鼓励企业积极利用预
归类制度，方便企业快速通关。今年年内，青岛大港海关已累
计验放进口 ECFA 货物 5998 吨，货值 3119 万美元，相关企业
享受税款减让 1668.2万元。

港铁参与重庆轨道交通发展港铁参与重庆轨道交通发展

本报讯 记者陈颐报道：港铁公司与重庆市政府日前签
署战略合作谅解备忘录，参与重庆市的轨道交通及物业发
展。根据该备忘录，重庆市政府将与港铁公司就市内一条或
多条轨道交通线的投资、建设和营运展开合作洽谈。参考港
铁公司的“铁路+物业”发展模式，重庆市政府欢迎港铁公司
在符合内地相关法规和政策的基础上，在轨道交通车站及车
厂发展物业经营。重庆市轨道交通(集团)有限公司及港铁公
司将成立工作小组，就轨道交通及物业发展项目展开洽谈。

据悉，拥有超过 3000 万人口的重庆是中国内地发展最
为迅速的城市之一，亦是内地西部地区主要的交通枢纽。其
现有的轨道交通网络总长约 170 公里，重庆市政府计划在
2020 年前兴建一系列新线路，并将网络总长扩展至 300 公里
以上。

本版编辑 毛 铁

深圳前海出台外商

投资企业管理办法
本报讯 记者杨阳腾报道：为适应前

海深港现代服务业合作区开发建设需要，
营造市场化、国际化、法治化营商环境，深
圳市前海深港现代服务业合作区管理局日
前出台《前海深港合作区外商投资企业管
理办法》。

根据《办法》，前海深港合作区将对外
商投资企业进行分类管理：在授权权限范
围内，对不属于外商投资企业准入特别管
理措施且符合前海深港合作区产业准入目
录行业的外商投资企业设立、变更实行备
案管理；对属于外商投资企业准入特别管
理措施内的外商投资企业设立、变更实行
核准管理；对外商投资企业准入特别管理
措施及前海深港合作区产业准入目录规定
以外及授权权限范围外的外商投资企业，
按照国家有关外资管理规定办理。

新华社北京 8 月 1 日电 台湾高雄发生燃气爆炸事件
后，大陆各界高度关注。中共中央总书记习近平第一时间向
不幸遇难的台湾同胞表达深切哀悼，向受伤台胞及其家属表
示诚挚慰问。国台办主任张志军介绍说，高雄发生的不幸事
件，牵动着大陆同胞的心。据了解，卫生计生委通过《海峡两
岸医疗卫生合作协议》渠道，询问伤员救治情况，表达了提供
医疗协助的意愿。中国红十字总会决定向台湾红十字组织捐
款 50 万美元。中共宁波市委通过对口交流渠道捐款 100 万
元人民币。在台湾投资的大陆企业纷纷表示将联合捐款。
张志军表示，大陆曾发生过类似事故，有一定的处置经验，
如台湾方面需要，愿提供相关协助。

就高雄燃气爆炸事件

大陆各界向伤亡同胞提供援助


